

FERMIN DE LOS REYES, Profesor en la Universidad Complutense y Presidente de la Asociación Española de Bibliografía

"Sin el trabajo de los bibliógrafos se dificultaría el acceso a la información y se retrasarían muchas investigaciones"

Fermín de los Reyes Gómez, doctor en Filología Hispánica, profesor en la Facultad de Ciencias de la Documentación de la Universidad Complutense y presidente de la Asociación Española de Bibliografía, es uno de los mayores expertos en la materia del Estado y participará en el Congreso

¿En qué consiste el trabajo de un bibliógrafo?

Un bibliógrafo es aquel que se dedica a la elaboración de repertorios bibliográficos, que contienen la descripción de libros, folletos, artículos, etc., para facilitar la información sobre ellos a otras personas; es decir, recopila datos de forma ordenada para que otros puedan utilizarlos en sus trabajos. También entra dentro del ámbito de la Bibliografía el conocimiento de la historia de la producción del libro y el análisis de la estructura y descripción de los libros, en especial los antiguos. Tampoco se trata de hacer una mera consulta en el ordenador y sacar un listado, es un arduo trabajo.

¿Es una actividad desconocida?

Es conocida en el ámbito intelectual, puesto que cualquier persona que vaya a iniciar un trabajo o una investigación, lo primero que tendrá que consultar son los repertorios bibliográficos. Pero, más allá de este ámbito, no somos conocidos, ni la mayoría de personas serían capaces de definir qué es la Bibliografía. Es normal si se piensa que nuestra actividad es, además, minoritaria.

¿Qué se podría hacer para que fuera un trabajo más conocido?

Una de las claves sería potenciar iniciativas como la del Congreso Vasco de Bibliografía, actividades que tengan la suficiente difusión en los medios de comunicación. Claro que hay que ser consciente de que nuestros trabajos, con ser muy consultados, no son obras de amplia difusión. Nos queda el consuelo de que, al igual que ocurre con bastantes de nuestros predecesores, dentro de un siglo tal vez algunos investigadores sigan consultando nuestras obras.

¿Qué ocurriría si este trabajo se dejara de realizar?

Sencillamente, que se retrasarían muchas investigaciones y se dificultaría el acceso a la información. Hay que tener en cuenta que el bibliógrafo dedica muchas horas a buscar una información en múltiples fuentes, a describirla y a ordenarla para que otros no tengan que hacerlo.

¿Cuáles son las cualidades que necesita un buen bibliógrafo?

Son varias pero, en especial, la capacidad de trabajo, la paciencia, la constancia y la minuciosidad. Los repertorios bibliográficos suelen llevar mucho trabajo porque hay que buscar en numerosas fuentes, más complejas cuanto más antiguas; revisar con detalle los libros; comprobar todos los datos necesarios para la descripción; etc. También tiene que aceptar que el trabajo siempre será incompleto, por mucho que busque la exhaustividad. Por último, ha de ser consciente (y lo es) de que su labor es poco 'rentable' en relación con el esfuerzo, aunque la mejor recompensa es que el trabajo sea útil.

En su ponencia hablará de "Los estudios de Biblioteconomía y Bibliografía actuales en España". ¿Cuál es el estado de ambas cuestiones?

Los estudios de Biblioteconomía y Documentación están creciendo y adaptándose a los nuevos planes de estudio, que se derivan de las nuevas necesidades de la sociedad de la información. La situación es dispar, en algunas universidades hay pocos alumnos, pero se ha mejorado en la formación de los futuros profesionales. Los másteres oficiales han permitido a cada universidad orientarse hacia una o varias especialidades, con lo que hay mayor oferta. La Bibliografía, en cambio, se ha ido diluyendo en los planes de estudio, aunque, como se podrá ver en la ponencia, hay universidades como la Complutense, Salamanca, Zaragoza o Granada, que mantienen asignaturas de carácter bibliográfico.

¿Qué opinión le merece que se organice el primer congreso de bibliografía en Euskadi?

Es una magnífica iniciativa, se necesitan más para reunir a distintos especialistas, conocer sus trabajos y experiencias y, sobre todo, para potenciar los trabajos bibliográficos. Tengo un doctorando cuya investigación ha versado sobre la imprenta en Bilbao y será una buena ocasión para dar a conocer sus resultados y su futuro trabajo. Como él, seguro que hay más especialistas que se verán beneficiados de conocerse. Además, de este tipo de congresos han surgido iniciativas y nuevos proyectos, que seguro redundarán en el conocimiento de la producción editorial del País Vasco, es decir, de una parte importante de su historia.

¿Cómo ve el futuro de la actividad?

Vivimos en la sociedad de la información y ello requiere un mayor tratamiento, una cada vez más amplia necesidad de facilitar el acceso ordenado a tanto dato. Las bibliografías se ven beneficiadas por el cada vez más fácil acceso a catálogos, bases de datos o bibliotecas digitales, con lo que el bibliógrafo se ahorra tiempo en desplazamientos y búsquedas. Ello no impedirá que tenga que dedicar muchas horas a ver libros, a comprobar y a trabajar para los demás, y siempre habrá gente dispuesta.